

## 2. La toile de fond

Depuis dix ans, des changements renversants se sont produits dans le monde. La fin de la guerre froide, l'événement sans doute le plus spectaculaire, nous a obligés à revoir du tout au tout le sens donné à la sécurité, tout en faisant tomber une barrière idéologique de taille à l'intégration plus poussée du système mondial du commerce et des paiements. La brutale démythification de la planification centrale et du supposé État ouvrier est venue s'ajouter à la médiocrité des résultats des politiques de substitution des importations suivies par de nombreux pays, contrastant avec le succès relatif remporté par les régimes qui avaient largement misé sur la croissance des exportations et la gestion prudente des bases financières et monétaires intérieures. Le bilan, inévitablement très nuancé, montre plus clairement que jamais auparavant que le jeu de la concurrence favorise nettement la croissance.

Une réussite générale n'exclut pas que puissent se poser d'importants problèmes liés aux coûts de l'exclusion sociale et de l'ajustement; les échecs économiques et sociaux que continuent d'essayer certains pays, surtout ceux d'Afrique subsaharienne et, dans l'hémisphère occidental, Haïti, en constituent des rappels utiles, tout comme la détérioration de la répartition des revenus dans certains pays en développement obligés de s'adapter à la concurrence<sup>2</sup>. Or rares sont les analystes convaincus que les économies réglementées peuvent offrir des solutions permanentes à ce genre de problèmes, ou qu'un pays peut enregistrer une croissance soutenue en finançant un déficit important sans chercher à le réduire. Le débat porte plutôt aujourd'hui sur l'intervention de l'État dans le contexte d'une base économique solide à la lumière de l'importance cruciale de la compétitivité sur les marchés régionaux et mondiaux.

De plus, l'acceptation croissante des forces du marché<sup>3</sup> a accentué une tendance sous-jacente vers l'augmentation de l'intégration économique transfrontières dont rendent compte les flux de marchandises, de services, de capitaux et de techniques dont les taux de croissance ont constamment dépassé ceux des économies

---

<sup>2</sup> Pour mieux connaître les dernières tendances en matière de répartition des revenus, voir Albert Berry et Frances Stewart, "Market Liberalisation and Income Distribution: The Experience of the 1980s", Ottawa, Institut Nord-Sud, juin 1994 (version provisoire), et Albert Berry, "The Social Challenge of the New Economic Era in Latin America", Centre for International Studies (University of Toronto) et Fondation canadienne pour les Amériques (FOCAL), document de travail 1995-8, Toronto, 1995.

<sup>3</sup> À l'heure où les gouvernements se demandent comment corriger les marchés « imparfaits » et remédier aux « échecs » des marchés là où la concurrence s'en ressent.